

VIII PREMIO NUEVA CULTURA DEL TERRITORIO



CATEGORÍA DE ACCIÓN-GESTIÓN

ECODES. FUNDACIÓN ECOLOGÍA Y DESARROLLO

LAUDATIO: Mónica López y María Jesús Perles

La Fundación Ecología y Desarrollo (ECODES) nace en la década de los 90, cuando la Cumbre de la Tierra de Río de Janeiro marco un cambio de paradigma en el concepto de uso y abuso del planeta por parte del ser humano, y creó el germen de un modelo de desarrollo menos depredador del medio, más respetuoso y sostenible.

En este contexto, un grupo reducido de personas de la sociedad civil se propuso asociarse para impulsar un nuevo modelo de sociedad enfocado en la ecología y en el desarrollo social armonioso y justo. El objetivo, maximizar el bienestar de todas las personas, y de generaciones venideras, respetando los límites del Planeta.

En ECODES, el impulso de este nuevo paradigma se propone no sólo a nivel de reflexión teórica, sino que a través de distintas actividades se llama a la acción directa para promover actitudes informadas y críticas en la ciudadanía, comprometidas y activas en los distintos colectivos que intervienen en el desarrollo sostenible.

ECODES realiza una labor de apoyo a agentes sociales diversos para avanzar en el cambio de mentalidades y actitudes desde un modelo desarrollista que tiene una fuerte inercia social, hacía uno más equilibrado y sostenible. Con este propósito, desde la fundación se entrelazan vínculos de comunicación y ayuda entre la ciudadanía, las organizaciones y colectivos de la sociedad civil, las empresas y las administraciones públicas, para propiciar así el entendimiento en cuestiones a debate, y la coordinación y gobernanza de proyectos comunes.

A lo largo de los 31 años de trayectoria de esta organización sin ánimo de lucro, se han ido consolidando a nivel global paradigmas que propician el desarrollo sostenible, condiciones que han adquirido una importancia trascendente en el contexto de la Crisis Climática y el Cambio Global. Promover los Objetivos de Desarrollo Sostenible pasa a formar parte de la agenda de trabajo de la Fundación, labor que realizan desde distintos niveles:

- a través de tareas de información y difusión entre la ciudadanía y fomento de la mentalidad crítica, la inclusión y la solidaridad.
- acciones para la consolidación de vínculos y compromiso entre colectivos ciudadanos.
- -creación de puentes y lazos entre la población, el empresariado y la Administración Pública, para mejorar la gobernanza de proyectos comunes, especialmente en caso de controversia y disparidad de intereses.
- fomento de la innovación y la investigación aplicada para la mejora de los procesos de adaptación a un modelo más responsable de desarrollo.

Son muchas las acciones realizadas por la Fundación dentro y fuera de España en estos 30 años de trayectoria. Entre las más exitosas cabe citar, por ejemplo:

Iniciativas relacionadas con el ahorro hídrico, de especial trascendencia en contexto de sequía creciente. En el proyecto Zaragoza ciudad ahorradora de agua se consiguieron importantes avances en la sensibilización de la sociedad zaragozana sobre la precariedad del recurso hídrico y la necesidad de implementar una mentalidad de ahorro. El éxito de proyecto se avala por la gran cantidad de apoyos recibidos, y por las cifras sobre la evolución descendente del consumo doméstico de agua en Zaragoza desde 1997.

También relacionada con el déficit hídrico y los conflictos de uso asociados, ECODES puso en marcha en 2002 la Iniciativa Social de Mediación para los conflictos del agua en Aragón (ISM), con el objetivo de facilitar una dinámica de acuerdos que ayudara a la reconstrucción de una visión común sobre la gestión del agua en la región, cuestión que conlleva un elevado grado de controversia. La labor de mediación de ECODES en este ámbito ha colaborado a enlazar visiones y hacer confluir intereses muy diversos y posturas enfrentadas, para concluir en la firma de un acuerdo histórico en la Comisión del Agua de Aragón. La experiencia exitosa ha sido publicada para su difusión a modo de buena práctica de utilidad en conflictos equivalentes.

Orientada en este caso al ámbito internacional, ECODES impulsó igualmente en 2006 la Alianza por el Agua, con la misión de mejorar los servicios de agua y saneamiento en Centroamérica desde una perspectiva de derecho humano.

En el ámbito de la concienciación ciudadana, ECODES ha desarrollado acciones para la promoción del consumo responsable. Diversas actividades en esta línea apelan a los consumidores como el eje que puede empujar a la responsabilidad social empresarial a través de sus decisiones de consumo, y propiciar que el consumo responsable sea una práctica de mayorías.

El proyecto Un millón de compromisos #PorElClima promovido por ECODES plantea la importancia de la implicación ciudadana en la lucha frente a la Crisis Climática. El objetivo es crear una comunidad con los pioneros en la lucha contra el cambio climático en España. En el grupo impulsor de la iniciativa participan representantes de los tres sectores claves del cambio como son las Administraciones Públicas, la empresa y ciudadanía

En la línea de control y compensación de emisiones son de gran interés los proyectos CeroCO2 activados por ECODES, desarrollados en países con economías en transición, con el doble objetivo de luchar contra el cambio climático y contra la pobreza.

En síntesis, por toda esta rica y comprometida trayectoria, la AGE (Asociación Española de Geografía) y el Colegio de Geógrafos otorgan el Premio Nueva Cultura del Territorio a la Fundación ECODES. Se destaca el carácter pionero de su lucha activa frente a la degradación del planeta, su capacidad para conectar

con actores sociales de ámbitos diversos, y su vocación conciliadora ante los conflictos y solidaria con las desigualdades sociales.

Se le valora y agradece su esfuerzo por dotar a la sociedad de herramientas para que realice el tránsito hacia un modelo de uso del territorio que permita el equilibrio y armonía de la vida en el planeta.